

**QualiQuanti** **Gulli**

## **Annexe à l'étude enfants / écrans**

Corpus de l'analyse sémiologique  
Janvier 2008

[www.qualiquanti.com](http://www.qualiquanti.com)

12bis, rue Desaix • 75015 PARIS

Tel : +331.45.67.62.06 Fax : +331.45.67.41.44

## BALLAN / Un garçon / 7 ans CE1 / Distance écran Ø 1m

Il choisit lui-même la chaîne à l'aide de la télécommande, ce qui fait qu'il est souvent en désaccord avec sa petite sœur de 3 ans. A ce moment il reste à proximité de l'écran.



A ce moment il regarde un DVD de ses héros préférés, il ne tient pas en place, les imite.



Il joue aux jeux en ligne sur internet, il est très concentré. Parfois il reste assis, à d'autres moments, il sursaute et vit l'action.



On se demande si cela ne va pas lui faire confondre réalité et fiction.

Il est obnubilé par certains jeux. Il a vu son père jouer à des jeux PC comme Halo, qui ne sont pas de son âge et cherche par tous les moyens à y jouer. Nous avons été obligés de lui interdire d'y jouer et même de visionner l'écran à ce moment, car après il ne fait que d'en parler, ne pense plus qu'à ça.

**BARBE VIOUGEAS / Une fille / 9 ans CE2 / Distance écran Ø 3m**

Dès qu'elle se lève, elle s'installe devant la TV puisque c'est les vacances elle a l'autorisation de le faire.



Lorsqu'elle joue à sa Nintendo, la maison peut s'écrouler sans que çà la dérange. Autant parler au mur.



Vives les vacances, ma fille est autorisée à regarder la télé un peu plus tard le soir. Son bon vieux Doudou sur la tête pour un moment calin.



Ce qui me préoccupe le plus, c'est la facilité qu'a ma fille à se couper du monde qui l'entoure. Il est nécessaire de mettre des règles (nombre d'heures) et de s'y tenir.

**BEGIN / Un garçon / 8 ans CE2 / Distance écran Ø 1.5m**

mon fil de 8 ans passe des heures devant l'ordinateur pour faire des jeux chercher des renseignements sur ses héros préférés.



Devant la télévision nous avons en principe une bonne parti de la famille dans la même pièce se qui n'ai pas toujours des plus calme mais où nous aimons nous retrouver.



Si il ne passe pas trop de temps et si tout les programmes sont bien adapter a leur ages.  
Dans le salon je ne suis pas sure qu'il ne fait que regarder la télévision

**BODIN / Un garçon / 6 ans CP / Distance écran Ø 3 mètres environ pour la télé. 50 cm pour le pc.**

Il est dans un autre univers, et oublie tout ce qui se passe autour de lui. Mais il est passionné et il est heureux. Il a envie de partager ce qu'il fait avec ses parents, et frère et sœur, mais n'aime pas qu'on prenne la souris à sa place!



Sa sœur est à côté de lui, mais il l'a à peine vue. Elle lui pose une question, mais il répond sans terminer sa phrase....



Martin est en pleine réflexion, il est face à un problème, il ne sait pas comment le résoudre, il cherche dans tous les menus la solution. (qu'il a trouvé bien sûr, dans les minutes qui ont suivi!!)



Je m'inquiète au sujet de l'épilepsie, et de sa vue. J'ai peur aussi qu'il se renferme sur lui-même. J'essaie au maximum de réduire le temps devant le pc, mais j'ai peur de le brimer. Il comprend bien que ce n'est pas bien pour ses yeux et son comportement familial, mais il aime vraiment jouer, et les jeux auxquels il joue sont des jeux stratégiques (tycoon), qui le font beaucoup réfléchir.

**BRIANES / Un garçon / 7 ans CE1 / Distance écran Ø 1.5m**

Raphael joue seul à des jeux sur le site d'un fabricant de jouets.



Raphael regarde la télévision. Il est complètement absorbé, il se met toujours le plus près possible de la télé et le volume au plus haut possible pour ne rien louper.



Pas de question en particulier, j'ai juste l'impression qu'il perd un peu son temps au profit d'activité plus éducative ou plus physique (tout comme pour nous les adultes).

Mon enfant est en particulièrement devant l'écran de télé complètement captivé, il fait abstraction de tout ce qui se passe autour de lui. Devant des écrans de jeux (xbox, ds) il s'énerve facilement.

## COCHON / Une fille / 10 ans CM2 / Distance écran Ø 3m

Anaïs est très concentré sur le programme souvent elle est même trop prêt de la télé et plus rien n'existe autour d'elle

Anaïs est un fan des jeux sur l'ordinateur pour elle c'est un réel plaisir sans énervement si elle perd, elle est très concentré dans ce qu'elle fait et elle ne ma même pas vu quand je suis arrivé pour la photo, ce qui est bien c'est qu'elle n'abuse pas de l'ordinateur



L'envoi de sms est assez nouveau pour elle car c'est avec mon portable ou celui de sa grande sœur qu'elle peut le faire occasionnellement donc pour elle c'est super car c'est encore restreint et donc un vrai plaisir



Ne pas être trop prêt pour ne pas abimer sa vue, quel sont les doses a ne pas dépasser pour lui nuire, quel programme sont les meilleurs.

Parfois ils sont tellement investi dans ce qu'ils regardent ou les jeux que plus personne n'existe , il faut cependant leur mettre des barrières pou ne pas en faire des accros, mais parfois de les regardes jouer et de s'amuser et rire nous procure du plaisir a les regarder , il faut que pou eux ca reste une détente

**COLLOT / Une fille / 8 ans CE2 / Distance écran Ø 2.5m**

Lorsque Romane regard les dessin animés sur gulli, plus rien ne compte au tour d'elle



A quoi pense t-elle ?

**COMPERAT / Un garçon / 7 et 11 ans CE1 / Distance écran Ø 2 mètres pour regarder la TV, moins pour jouer.**

Notre fils de 7ans joue avec sa console Wii, il bouge beaucoup ! S'assied en bout de canapé pour être prêt à bondir ...



Notre fils de 11 ans a emprunté l'ordinateur de son père pour chercher un numéro de téléphone sur les pages blanches.



Les deux enfants jouent à la Wi, le petit montre au grand. C'est un jeu tiré d'un dessin animé.



N'est-ce pas dangereux pour sa vue, son cerveau. Les ondes diffusées par certains de ces appareils ne sont-elles pas dangereuses ?

Devant un jeu, la concentration est-elle qu'il faut répéter les choses. Calmer l'enfant. Voir arrêter ou supprimer le jeu !

Nous apprenons aussi à nos enfants à chercher les informations dans les livres malgré le fait que nous adultes nous cherchions tout sur Internet !

**DEFER / Une fille / 6 ans CP / Distance écran Ø 2m.**

Marie regarde la télévision dans sa chambre, assise sur son lit comme à son habitude, C'est un petit écran de 36 cm qui ne sert qu'à regarder les dvd ou vidéo (ne capte pas la télé) elle y passe 1 à 2 h par jour environ.



Marie joue à la gameboy advance, c'est une console portable qui sert autant à son frère qu'à elle. Elle y passe 30 minutes par jour.



Marie se sert de Paint pour faire des dessins Elle y passe 15 minutes par jour environ.



Se fatigue t'elle beaucoup les yeux à cette distance ?

**DENIS / Un garçon / 8 ans CM1 / Distance écran Ø 2m minimum**

Quand c'est Pokémon, plus rien ne compte.



A fond dans son jeu. Il ne faut rien lui demander, ni l'appeler.

Il vit toujours à fond ses passions.



La fatigue oculaire ?

**DESTOUET / Un garçon / 7 ans CE1 / Distance écran Ø 3m.**

Tanguy est en vacances de la toussaint et se relaxe en regardant les dessins animés qu'il adore assis ou étendu sur le canapé du salon.



Tanguy aime bien jouer à la play station récemment installée dans sa chambre; à son anniversaire (sept 2007) il a eu une télé LCD où peuvent être branché son ordinateur et sa console de jeu. Très pratique et prenant peu de place, il peut jouer à son aise près de son bureau ou installé au pied de son lit.



Tanguy est très habile et aime beaucoup les jeux de voiture sur PSP, confortablement installé sur le canapé du salon (ici) mais il préfère jouer où je suis . C'est mieux que la chambre.



Peuvent-ils devenir accro ?  
Pour les yeux n'est ce pas trop ?

## DONVAL / Un garçon / 10 ans CM2 / Distance écran Ø 2.5m

Robin est passionné par les Pokémons et utilise Internet afin de collecter des informations sur ses héros préférés.

Il se connecte également sur des sites de jeux en ligne destinés aux enfants.



Ses jeux préférés : Pokémons et Mario !! Depuis quelques jours Robin se connecte sur Internet via le Wifi de la maison pour échanger les Pokémons de sa DS ainsi que pour faire des courses avec Mario Kart contre des adversaires du monde entier.



S'il n'a pas dépassé son temps autorisé :-)

Il m'arrive de lui parler lorsqu'il joue avec sa console mais il ne m'entend vraiment pas..il est totalement immergé dans son monde virtuel et il n'est pas facile de l'en faire sortir et de stopper sa console!

## DUPUY / Un garçon / 6 ans CP / Distance écran Ø + de 3 mètres

Thomas se repose sur le canapé tout en regardant la télévision. Il suce ses doigts avec son doudou face à une chaîne de télé qui le décontracte (Gulli bien sûr). Sur cette photo, il rentre tout juste de l'école. D'où son regard un peu dans le vide.



Thomas regarde la télé avec son petit frère. Alors que Jérémy sourit de la situation dans laquelle se trouve Oggy, Thomas reste bien concentré sur l'écran de télé attendant avec impatience la suite du dénouement du dessin animé. Thomas est tellement concentré sur l'émission qu'il regarde qu'il n'entendra même pas sa mère lui parler !!!



Thomas écoute attentivement les informations du journal des jeunes sur Gulli. Il reste bien concentré.



Je vérifie toujours si mon fils reste sur le canapé afin de respecter la distance entre lui et l'écran de télévision. Je vérifie toujours les programmes télévisés qu'il regarde afin qu'il ne visionne aucune image violente. Je m'assure également que mon fils ne reste pas passif face aux émissions télévisées. Je lui pose souvent des questions sur ce qu'il vient de regarder afin de le faire participer activement aux images qu'il reçoit et de savoir s'il a bien compris le sens ou la morale de l'émission.

Lorsque Thomas rentre de l'école, la télévision lui permet de se relaxer, de décompresser de la rude journée passée à l'école et s'endort même parfois sur le canapé. Lorsque Thomas regarde une émission télévisée qui l'intéresse vraiment, il est très concentré et n'entend même pas quand on lui parle. Mais, il retient quasiment tout, et sait faire la part des choses. Les émissions culturelles sont de bonne augure. Gulli est une très bonne chaîne qui permet aux enfants de se divertir, mais aussi d'apprendre des tas de choses utiles.

**ENJALBERT / Un garçon / 8 ans CE1 / Distance écran Ø 3m**

Il se "plonge" dans ce qu'il regarde, et il n'entend pas si on lui parle !!!



Il aime jouer et apprend beaucoup de choses.



Il joue un peu, mais il n'est pas accro, il préfère la télé.



Es ce que se n'est pas néfaste pour lui ?

J'ai remarqué qu'il enregistre beaucoup de choses, par la tv, ( de bonnes et de mauvaise choses)

**FALAVEL / Un garçon / 8 ans CE1 / Distance écran Ø 4m**

C'est le soir après la douche, avant le repas ,il regarde pendant 15 minutes a peu près une chaine enfant et c'est la dernière fois de la journée un jour d'école.



Ils regardent la télé le matin après déjeuner avec son frère environ 3/4 heure.



A 17h après l'école et avant les devoirs ,relax devant oggy qu'ils adorent.



La regarde t'il trop comment il perçoit les images par rapport a son âge cela peut il l'enrichir au niveau culture générale (doc)  
Devant un dessin animé violent genre japonais ,après il est très excité.

## GADE / Une fille / 10 ans Collège / Distance écran Ø 2m

Lorsque mon enfant regarde la télévision il est complètement absorbé par l'émission voire la publicité, il ne nous entend plus.



Même en compagnie d'autres enfants, ma fille peut jouer à sa console de jeu.



Si par malheur quelqu'un fait du bruit à côté de mon enfant, elle se rapproche du téléviseur quitte à s'asseoir sur la table.



Que se passe-t-il dans sa tête ? A-t-il le temps de penser à autre chose ? Est-ce bon pour lui ? Tout dépend de l'émission parfois c'est pour se distraire uniquement parfois c'est pour s'instruire.

## GENEVOIS 1 / Un garçon / 10 ans CM2 / Distance écran Ø 3m

Complètement absorbé par un programme tv pour enfants, Quentin ne se rend même pas compte de la prise de cette photo.



Après quelques instants de télé, le voici parti pour changer d'activité .... et passer quelques longues minutes sur la DS lite et son jeu de Pokémon. Aucune autre activité entre la télé et la DS (il est 18h).



Ayant prêté sa DS à son frère, Quentin se réfugie donc dans la salle de jeux pour continuer une partie sur PS2.



Comment perçoit-il les programmes qu'il regarde (même si ce sont des programmes pour enfants).  
Quels bénéfices peut-il en tirer ?  
Tellement absorbé par l'écran, il arrive souvent qu'il fasse abstraction de ce qui se passe autour de lui.

## GENEVOIS 2 / Un garçon / 7 ans CE1 / Distance écran Ø 3m

Lorsque la console de jeux est prise par son frère, thomas joue sur le pc. La durée est généralement assez courte (moins de 30 minutes)



La playstation parait plus ludique que le pc, et là, la durée de jeux varie de 30 minutes à 1 heure.



A ses heures précises, Thomas regarde ses programmes tv pour enfant.



Que ressent-il intérieurement ? Quels sont les bénéfices qu'il tire ?  
Parait absorbé, mais néanmoins se détourne facilement de son écran en cas d'activité à coté de lui.

**GENIN / Une fille / 10 ans CM2 / Distance écran Ø 80cm**

Fascination devant l'écran.



Rien ne compte plus que l'écran.



Le jeu prend la place d'honneur.



Que peut-il y trouver de si intéressant.

Devant l'écran, plus rien ne compte - il est difficile de le quitter sans réfléchir.

**LOPES / Une fille / 6 ans CP / Distance écran Ø 3m**

Très attentive, est passionnée devant un dessin animé



Eva adore être sur l'ordinateur, où elle fait des jeux de réflexion



Elle aime aussi jouer, aux jeux sur les téléphones portable.



La fatigue des yeux  
Devant l'ordinateur, il faut la forcer pour cesser de jouer.

## MARILLEAU / Un garçon / 8 ans CE2 / Distance écran Ø 3 ou 4m

Il est totalement fixé sur l'écran, et rien ne peut le déranger. Si je l'appelle, j'ai toujours comme réponse : "oui mais attends mon jeu n'est pas encore fini !"



Il adore ça ! Surtout depuis que nous avons la TNT, la chaîne GULLI est sa préférée ! Il appelle souvent son petit frère pour voir les dessins animés.



On pourrait croire que l'écran du téléviseur les hypnotise ! Rien ne peut les déconcentrer. Il y joue régulièrement avec son frère.



En ce qui me concerne, en période de vacances, il est beaucoup plus devant les écrans, donc je limite. J'ai trouvé une solution assez radicale : si je lui accorde une demi-heure de console de jeux, je lui met une minuterie en route et il sait qu'il ne doit pas la dépasser, sinon la prochaine fois il en sera privé. Et j'en fais de même pour l'ordinateur. A vrai dire, quand j'ai instauré ce règlement, c'était pour le départager de son petit frère qui voulait également jouer et à temps égal bien-sur !

**MOULAI / Une fille / 8 ans CE2 / Distance écran Ø 3m**

C'est le matin juste après son petit-déjeuner elle se met devant l'ordinateur sans oublier son doudou car il l'accompagne partout. Elle joue a un jeu sur internet a TFOU.



Elle est avec son petit frère et tout les deux regardent leurs séries préférées Oggi et les Cafards. Ils sont content et rigolent de leurs séries qui est très amusantes.



Elle est avec sa Nintendo DS et joue avec son jeu favori Nintendo DS. Elle y joue tous les jours car elle adore s'occuper des ses labradors.



J'ai souvent peur qu'elle est des problèmes de vue devant la telle qu'elle soit trop près. Je m'assure que les films qu'elle regarde ne soit pas déconseillé.

C'est vrai que quand mon enfant est a l'ordinateur, télévision ou jeu portable elle ne m'entend plus et par exemple si je lui dit de ranger sa chambre elle ne le fera pas car elle est captive par ce qu'elle fait ou regarde.

## OUADFEL / Un garçon / 10 ans CM2 / Distance écran Ø 3m

Lorsqu'on lui parle , personne ne répond, il est scotché devant l'écran ! tout ce qui autour disparaît



C'est un peu près possible d'obtenir une réponse quand il est sur l'ordi, il n'est pas plongé dans l'écran comme la télé; d'ailleurs, il se tient toujours correctement sur sa chaise ou contraire de la télé.



Toujours dans un fauteuil en position détente, et là , pareil, rien n'existe autour ! il faut surtout terminer la partie sinon rien ne va plus !!!!



Comment se fait il que plus rien n'existe autour de lui quand il est devant cet écran !

Lorsque vous lui demandez de faire quelque chose, on vous répond "oui oui , je le fais de suite" et 10 mn plus tard , rien n'est fait et de plus, il ne se rappelle plus de ce qu'il devait faire !

**PETIT / Une fille / 7 ans CE1 / Distance écran Ø 2m**



N'est-il pas trop près; les ondes hertziennes circulent-elles autour de son cerveau.  
Lorsque la fatigue se fait ressentir ma fille ne regarde plus la télé, elle "zappe" vers une autre activité. Devant l'ordinateur, qu'elle utilise peu, elle se passionne pour les coloriages Pet Shop ou les poupées mannequin à maquiller, coiffer ,habiller...

**ROSSATO / Une fille / 6 ans CP / Distance écran Ø 1.5m**

Devant son dessin animé préféré, Amandine est "injoignable" !!



Amandine en pleine concentration ...



Amandine la petite sorcière qui écoute un conte...



Est-ce-que cela ne lui fait pas mal aux yeux ?

## ROUSSEAU / Un garçon / 6 ans CP / Distance écran Ø 4m

Le matin, réveil avec Gulli.



Recherche de mini jeux sur des sites spécialisés sur les jeux vidéo.



La console portable permet de gérer toutes les situations d'attente (restaurant, salles d'attente, trajets longs...).



Quelle est la limite ?

Mon fils a une attitude très passive devant la télévision alors qu'il est très agité devant certains jeux vidéos (cris, mouvements perpétuels du corps, des pieds...). Certains jeux occasionnent une telle tension nerveuse lors d'utilisations prolongées qu'il a eu un comportement proche de l'hystérie dans les heures qui ont suivi.

**SOUVAY / Un garçon / 7 ans CE1 / Distance écran Ø 1 à 2m**

Mon fils Jimmy même lorsqu'il regarde la télévision sans s'en rendre compte il ne peut rester en place !



Quand Jimmy joue avec sa DS il reste assis mais les bruits viennent de sa bouche !



Encore et toujours des mimiques pleins la bouche ! dès qu'il se concentre ça ne rate pas !



Que peut être ca l aidera dans l'évolution du coté éducatif !

Oui effectivement je me suis aperçu a mainte reprise que lorsque mon fil et devant un écran il n entend plus rien et lorsque qu'il se concentre sur un jeu (ps2 ou nintendo ds) il tire la langue et fais des mimiques avec son visage!

**VOISIN / Un garçon / 8 ans CE2 / Distance écran Ø 3m**

Regard très concentré ne ce préoccupe pas de ce qui ce passe autour de lui. film du soir au coté de son papa.



Figé devant l'ordinateur énervé devant son jeu en ligne en peine après midi prière de ne pas le déranger.



Le matin devant les dessins animés installé bien confortablement pour prendre le temps de bien se réveiller.



Cela lui abime-t-il les yeux ?  
Pas facile de lui restreindre l'ordinateur c'est sa passion !

**ZENDAGUI / Un garçon / 8 ans CE2 / Distance écran Ø 2m**

Il est vraiment dedans. si je lui parle il ne m'entends même pas surtout si c'est un match de football.



Devant l'écran du pc mon fils ne se rend pas du temps écoulé. il est totalement dans un autre monde.



Est ce bien pour son cerveau ? est ce pour cela qu'il a du mal à se concentrer à l'école ?  
Mon fils quand il est près de l'écran j'ai l'impression qu'il s'éloigne, que je suis moins importante, il est vraiment branché surtout si il jouait à un match de football ou s'il le regardait pour lui c'est sacré